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　課題研究では身の回りの事象からＳＤＧｓにつながる
課題を設定し、グループで調査・研究を行い、成果を発
表します。その過程で見つけた社会に対する問題意識
を軸にして、どこで何を学びたいか、将来、社会とどのよ
うに関わりたいかを考えさせる指導を行っています。グ
ループで１つの研究テーマを決めるため、それが個人の
進路と必ずしもつながらない点が懸案です。課題研究を
通して個人の進路意識が深まるやり方を模索しています。

　大学から高校教員、高校生に向けた一番のメッセー
ジは入試でしょう。教員も生徒も直近数年の入試科目や
入試問題から、その大学・学部がどんな力を持った生徒
が欲しいのかを読み取っています。
　例えば学校推薦型選抜の指定校制で、合否確定後
に共通テストを課す大学からは、卒業までしっかり勉強し
てほしいというメッセージが伝わり、非常に好感が持てま
す。また、書類や面接で志望理由や活動履歴を尋ねる
大学が増えているのも、よい傾向だと評価しています。
入試でそれらを問うのは、高校３年間をどう過ごすかを問
うているのと同じこと。将来を意識して生徒が高校生活
を送ることが期待できるからです。
　希望者が全員進学しても定員を充足できない、真の
大学全入時代がこれからやってきます。選抜による競争
原理が働かなくなり、勉強しなくなる生徒が増えることを
危惧しています。だからこそ大学には、単に高３の一時
点での力を測るのではなく、そこに至るまでのプロセス
や、その力を何に生かすのかといった展望を含む高校生
活全体の質を問う入試を増やし、高校教育によい意味
の緊張感をもたらし続けてほしいと思います。

　生徒の４人に１人以上が九州大学をめざすなど、国
公立大学志望者が多いのが本校の特徴です。2021
年度入試でも、生徒に国公立大受験を回避する様子は
見られませんでした。遠方の大学を志望する生徒が若
干減り、私立大学の学校推薦型選抜を受験する生徒
がやや増えるなど多少の安全志向は見られましたが、こ
れは入試改革やコロナ禍の影響というよりも、「無理を
したくない」という世代的な傾向だろうと考えます。
　コロナ禍の影響が大きいのは、現高２生でしょう。大
学を直接訪問する機会が少なく、実感が湧きにくいた
め、志望意欲の低下が心配です。九州大学に進学した
卒業生との交流会は、本年はZoomでの開催となりまし
た。生徒は刺激を受けたと言っていましたが、対面のとき
よりインパクトは弱かったように感じます。また、生徒以
上に担任のほうが“例年との違い”がわかるため、十分な
指導ができていないことに不安を感じているようです。
　本校の進路指導では「第１志望」を重視します。１年
次から定期的に実施している志望校調査で記入するの
は第１志望校のみ。１校を本気でめざすことを強く意識
させるため必ず志望理由も書かせます。第１志望校を貫
くなら現役合格にはこだわらない方針で、１学年約４００
人のうち１００人近くが次年度に挑戦を持ち越します。
　総合型選抜も積極的に活用しており、九州大学の総
合型選抜には例年30人以上が挑戦します。これは、30
年近く前から「ドリカムプラン」＊1などの生徒の夢実現を
めざす活動に積極的に取り組んでおり、教科学習以外
で生徒が経験を積む機会が豊富にあることも理由の一
つです。現在はＳＳＨ＊2の課題研究に力を入れており、
それが進路指導の軸になっています。

卒業後の進路割合
大学・短大ほぼ100%
＊既卒含む

利用入試区分（大学・短大）
年内入試約20％：一般入試約80%
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進路統括

下田 浩一

課題研究を軸に進路意識を醸成

福岡県立城南高校
▶設立：1963年  ▶種別：全日制／普通科／共学  ▶生徒数：１学年 約400人
▶偏差値ではなく将来目標から進路を考える、「ドリカムプラン」を1994年度に開始
▶2010年度以降、３期連続で文部科学省ＳＳＨの指定校に選ばれる
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志望理由を問う入試が高校生活を変える

の学問を学ぶ覚悟を生徒に問い掛けてもらいたい。オー
プンキャンパスや高校での説明会では、そうした話をして
もらえないでしょうか。特に、コロナ禍で得られる情報が
限られイメージに頼った進路選択をする危険性がある現
高１、２生にとって、現実的な情報は価値の高いものです。
　また、ある学問や職業への適性は、他の学問や職業
と比較しなければわかりません。本校の看護医療系志
望者に向けた説明会では、自分が志望する職種の話を
聞く前に、３分ずつ10数職種全部の話を全体で聞く時
間を設けています。こうした、他の職業、学問との比較を
可能にする情報も適性を考えさせるのに効果的です。
　併せて入試では、面接等で受験生の自学の学びへの
適性をしっかり判断してもらいたいと思います。聞こえの
いい情報だけを基に志願した生徒は、合格してもドロッ
プアウトしてしまうことがままあります。これは生徒にとっ
ても大学にとってもよいことではありません。ある医療系
の学校では、適性として状況判断力や手際のよさが必
要だと考え、面接の場で予告なく「教室の片付け」を課
したそうです。普段からやっていないとできないことを題
材にした、適性を見抜くよい試験だと思いました。入試で
は、学校の試験の成績だけでなくその分野の学問を学
ぶために必要な資質・能力が問われると事前にわかって
いれば、生徒は日頃からその学問を学ぶ準備を意識し
て、適性を磨く努力をするのではないでしょうか。
　なお本研究会が、高校現場と大学などを橋渡しする
ような場面もあります。高校側からは３年前より、指定校
推薦書類の書式の統一を各大学にお願いしています。
大学の皆さんも、入試の変更の際など高校の意見を聞
きたいときは、「横のつながり」を持つ本研究会に相談し
てください。互いに意見を出し合うことが、生徒／学生に
とってよりよい入試をつくっていくためには必要です。

　大阪府で高校の進路指導研究会事務局長を務めて
います。2021年度入試について各校の状況を聞くと、
入試改革よりコロナ禍の影響が大きかったようです。入
試が無事に実施されるかわからない状況が、生徒の「早
く決めたい」思いを加速させ、府全体で学校推薦型や
総合型選抜の受験者が前年より約１割増えた感触です。
　そのような状況の中、大阪府では高校間の情報共有
が活発になっています。というのも、大学入試英語成績
提供システムの見送りが検討されるなど入試改革の混
乱に加え、コロナ禍で入試イベントや入試そのものに変
更が相次ぎ、自校だけでは刻々と変化する入試情報を
追い切れなくなったからです。最新情報を持つ高校と持
たない高校で受験指導に差が出ることはお互いに避け
たい。その思いから本研究会をプラットフォームにして情
報交換を行うようになりました。今では以前からあった
メーリングリストでのやりとりを活性化させ、最新情報や
困りごとを報告し合っています。大学受験だけでなく就
職活動でも、就職試験解禁日より複数応募可能＊が検
討されるなど、この数年は大きな動きがあり、進学校か
否かにかかわらず高校間の情報共有は欠かせないもの
となりました。

　大学にお願いしたいのは、生徒に自分の適性を考え
させる情報の提供です。「うちの大学・学部はこんなにい
いよ」と気を引くだけでなく、「学びの過程ではこんな努
力が必要」「この科目が苦手だと、研究を続けるのは難
しい」など、進学後の学修の現実的な側面を伝えて、そ

卒業後の進路割合
大学・短大56%、
専門学校等36%、就職その他8％

利用入試区分（大学・短大）
年内入試約20％：一般入試約80%

2021年度
入試合格
実績

１学年主任／
大阪府高等学校
進路指導研究会事務局長

松本 太郎

大阪府立枚方津田高校
▶設立：1986年  ▶種別：全日制／普通科／共学  ▶生徒数：１学年 約300人
▶教育目標：「自主」「誠実」「創造」  ▶２年進級時に文系、理系、英語専門コースのいずれかに所属
▶英語専門コース生の一部に対しアメリカ短期語学研修を実施（現在は休止中）
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主な合格実績
国公立大学／九州大学、北海道大学、千葉大学、東京大学、横浜国立大学、滋賀
大学、大阪大学、和歌山大学、広島大学、山口大学、九州工業大学、福岡教育大
学、佐賀大学、長崎大学、熊本大学、大分大学、宮崎大学、鹿児島大学など135人
私立大学／東京理科大学、早稲田大学、同志社大学、立命館大学、関西大学、近
畿大学、関西学院大学、産業医科大学、西南学院大学、福岡大学などのべ600人

主な合格実績
私立大学／藍野大学、追手門学院大学、大阪大谷大学、大阪学院大学、大阪経
済大学、大阪経済法科大学、大阪工業大学、大阪国際大学、大阪産業大学、大阪
樟蔭女子大学、大阪成蹊大学、大阪電気通信大学、大阪人間科学大学、大谷大
学、大手前大学、関西外国語大学、関西大学、京都芸術大学、京都産業大学、摂
南大学、帝塚山大学、同志社大学、阪南大学、龍谷大学などのべ175人

＊1 高校生活は自分の夢の実現のためにあると定義し、自己理解、自己啓発、自己実現をめざす活動。同校が1994年度から始め、全国的に注目を集めた
＊2 スーパーサイエンスハイスクール。文部科学省が指定する、先進的な理数教育を実施する高校等

＊高校生の就職は多くを学校があっせんしており、ほとんどの都道府県は１人が一度に応募する企業を１社とする「１人１社制」を採用する。
  しかし秋田県、沖縄県、和歌山県が2021年度までに、同時に複数社に応募できる「複数応募制」を導入、大阪府にも導入検討の動きがある
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